

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.

Precios de Abono
UN MES: EN ESPAÑA : : : 1'25
EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN
Plaça de Cort, números 14 y
TELEGRAMAS: HORA PALMA.
Anuncios, Reclamos, Comunicaciones.
Centro de Anuncios
Plaça de Sta. Catalina, n.º 10
NÚM. SUELTO. . . 5 CÉNTS.
ID. ATRASADO . 10

LITERATURA

LOS DOS AVAROS

En el Allier, cerca de Ainayle Chateau, vivía hace algunos años un hombre llamado Saignon, que, a pesar de sus inmensas riquezas, no gozaba en el país de ningún género de consideraciones sociales.

Pero Saignon vivía en un miserable albergue, desprovisto del mobiliario suficiente y privado de toda clase de comodidades.

Aquel desdichado no tenía más que 45 años y parecía un hombre de 70. Su mujer y sus hijos habían muerto, y el avaro no había lamentado la pérdida de tales seres, por gozar sólo del oro á montones que había logrado acumular, y que tenía oculto en varias partes.

Para mantenerse visitaba á sus colonos, y les pedía lo que necesitaba para atender al diario sustento.

Por una rara excepción, tenía Saignon conciencia de su avaricia, y se vanagloriaba de su modo de ser.

Por lo tanto, sintió el aguijón de la envidia, al saber que en un pueblo inmediato, vivía una mujer más avara que él. Era la tal una pastora ya entrada en años, llamada Irene, que apacentaba su ganado y cuidaba por sí misma de las tierras que poseía, y que no dejaban de proporcionarle muy buenas rentas.

Irene vestía un traje hecho pedazos y no tenía ni muebles, ni cama, ni colchones. Dormía en el suelo y no tenía ni una silla en que sentarse.

Como la avara pensaba vender su ganado y entrar á servir de criada en cualquier parte, habló de este proyecto á Saignon, el cual la tomó á su servicio, convencido de que con el concurso de aquella mujer extraordinaria podría realizar grandes economías.

De modo que Saignon se deleitaba ante la idea de ejecutar con Irene preciosos duos de avaricia transcendental, erizados de inconcebibles y absurdas dificultades.

Al día siguiente, después de haber vendido su ganado, presentóse la pastora en casa de su amo, con su miserable equipaje y todo el dinero que poseía, y que, desde luego, fué ocultando convenientemente durante las ausencias de Saignon.

Por muchas esperanzas que el avaro hubiese concebido acerca del mérito de su criada, superaron á todo cuanto pudo imaginar.

Utilizaba las yerbas del campo para hacer sopas inverosímiles, compraba manteca averiada y en los momentos de ocio se disfrazaba para pedir limosna y conseguir que le dieran algunos mendrugos de pan y una que otra moneda de cinco céntimos.

Saignon se tenía por el más feliz de los hombres y saboreaba las delicias que su nueva situación le ofrecía.

Cierta día, Irene pidió permiso á su amo para ir á cobrar un dinero que le debían, como último plazo de la venta del ganado que había realizado al abandonar para siempre su oficio de pastora.

Saignon accedió á la petición de su criada y le otorgó doce horas de licencia para que llevase á cabo la operación que trataba de realizar.

Como aquel hombre no había amado en su vida más que el oro, durante la ausencia de la criada sintió deseos de apoderarse de cuanto poseía, si bien no quiso, por el pronto, poner en práctica sus criminales propósitos.

Lejos de eso, al regreso de la Irene, tuvo una idea que había concebido.

Con acento cariñoso y paternal, propuso á su criada hacer mancomunadamente testamento, á fin de heredarse el uno al otro, y la antigua pastora consintió en ello.

Un notario puso en regla la última voluntad de los dos avaros.

Al poco tiempo, y mientras que un día se consagraba Irene, como de costumbre, á la mendicidad, ardió Saignon en deseos de descubrir los sitios en donde la criada tenía oculto su dinero.

Estaba resuelto á robarle toda su fortuna, sin perjuicio de estudiar después el modo de ponerse á cubierto de toda sospecha criminal.

Una tarde entró Saignon en el establo donde Irene dormía, y comenzó á escarbar la tierra con las manos.

Al fin logró dar con uno de los escondrijos, y empezó á sacar luises y más luises. Pero de pronto levantó los ojos y vió á Irene que acudía en aquel momento á su habitación.

La criada se precipitó sobre su amo, y se entabló una lucha cuerpo á cuerpo entre los dos avaros.

Saignon vió una hacha en el suelo y la cogió precipitadamente, alzola airado y cuando iba á descargar un tremendo golpe sobre la cabeza de Irene, notó la presencia de un gendarme á caballo, que junto á la abierta ventana contemplaba aquella trágica escena.

Saignon, lleno de espanto, cayó muerto, víctima de un ataque apoplético.

La antigua pastora fué dueña de toda la fortuna de su amo, y emprendió la ardua tarea de descubrir los escondrijos donde Saignon tenía ocultos los montones de oro que había logrado acumular durante muchos años.

Cuando Irene había logrado en gran parte su propósito, encontráronla una tarde tendida en un charco de sangre, degollada por unos malhechores, que se habían presentado en su casa como mercaderes ambulantes.

TEODORO DE BANVILLE

Musas españolas

LA DE QUINTANA

¡Es la diosa más bella y esplendente: La libertad, la libertad sagrada, De ojos de luz y espíritu valiente, Que ciñendo el arnés y el refugio, Casco de acero, resplandecia armada!

LA DE ESPRONCEDA

¡Alma sublime, cuerpo de bacante; Amorosas y líricas miradas; En la boca el sarcasmo penetrante, Y en las manos de nieve delicadas, Un corazón herido y palpitante!

LA DE LÓPEZ GARCÍA

¡Es la patria indomable y altanera, De alma de fuego y luminosa frente, Que con su sangre espléndida y ardiente En el lienzo escribió de su bandera La epopeya del libre y del valiente!

LA DE BECQUER

Ojos verde; la faz púdica y bella; La rubia cabellera desatada, Es el fleco dorado de una estrella; Y en el pecho, irradiando la centella De la pasión; ¡es la mujer soñada!

LA DE NÚÑEZ DE ARCE

Es aquella visión deslumbradora, Pero triste; brillante la mirada, Y envuelta la figura seductora De larga y negra túnica adornada En una claridad como de aurora.

LA DE ZORRILLA

Vi gán de ojos de fuego, embriagadores Y dulce voz como celeste lira; Con paladines sueños y trovadores, Y asomada á los rotos miradores Del castillo feudal, triste suspira.

LA DE CAMPOAMOR

¡Es la joven del siglo diez y nueve, Risueña, amante, púdica y hermosa, Ceñida de una túnica lujosa, Cuyo escote gentil muestra la nieve Y el contorno del pecho de una diosa!

MANUEL REINA.

Catástrofe ferroviaria

Ampliando nuestra información telegráfica anterior, podemos hoy añadir una relación del siniestro ocurrido de Portet.

El tren número 4 096 salió de Palmiers el martes último, á las ocho de la noche, conduciendo más de 500 peregrinos de Arriège, con destino á Lourdes.

Dicha peregrinación, según noticias, había sido organizada por los padres Asuncionistas, y constaba sólo de hombres.

El convoy llegó á Portet á las once, y ocupaba la vía núm. 2, sobre la línea de bifurcación.

Mientras el maquinista efectuaba la maniobra necesaria para colocar la máquina en la cola del tren, con objeto de conducirlo sobre la gran línea de Bayona, muchos viajeros abandonaron sus departamentos, aprovechando la corta parada.

A esta circunstancia se debe el no haber tenido que deplorar una catástrofe de más importancia.

La colisión

A las seis en punto resonó en la estación un grito unánime de «¡Cuidado con el choque!» y se vió que llegaba á toda velocidad una máquina en sentido contrario al convoy. Aquella máquina, es lo que comunmente se llama «exploradora» de las once, y no hace parada alguna en Portet, puesto que la línea estaba libre hasta Toulouse y por este motivo llegó con una velocidad de 50 kilómetros por hora.

El maquinista parece ser que trató de refrenar la marcha, y no pudo, sin embargo, impedir que el choque fuera violento.

El furgón experimentó tan fuerte sacudida, que montó sobre la máquina, destruyéndola por completo.

El coche C C F 44, que se encontraba á la salida de Palmiers, y que por consiguiente quedaba á la cabeza del convoy, sufrió de un modo terrible los efectos del choque.

Los dos últimos departamentos, numerados 46 y 47, según indicaba el orden de la peregrinación, quedaron materialmente convertidos en astillas y es precisamente donde se produjeron los graves acontecimientos. Los dos coches siguientes C. C. F. 194 y el C. C. F. 168, quedaron bastante mal parados, y los viajeros que en ellos iban sufrieron heridas de más ó menos gravedad. Los estribos de los citados coches, están llenos de manchas de sangre y el interior bastante destrozado, aunque no tanto como en el coche núm. 44.

El socorro

Ya puede imaginarse cual sería la confusión que reinó entre aquella multitud, que luchaba por salir á la vez de los coches, á pesar de hallarse abierta la portezuela. El cura Pujols declara, que en el momento de la catástrofe estaba sobre el estribo del coche 44, y saltó á tierra, apenas hubo oído el grito fatal de ¡cuidado con el choque! La colisión, según se refiere, se produjo inmediatamente. En aquel coche quedó muerto su amigo Meric.

El personal de la estación, con el jefe M. Vitasse á la cabeza, se apresuraron á prestar los primeros auxilios á los heridos, que se quejaban á gritos, aunque muchos de ellos más lo hacían por miedo que por el daño que habían sufrido.

Los muertos

Uno de ellos es M. Baupiste Meric, de 47 años de edad, carpintero, al que se le retiró casi sin vida. En el momento de ser sacado del coche en brazos de M. Vitasse dijo, ¡estoy perdido! M. Vitasse trató de tranquilizarle, y le acostaron sobre un banco. Diez minutos más tarde el desgraciado exhaló su último suspiro sin haber añadido otra palabra.

La otra víctima es M. Anel, cura de Tarascon. Al ser retirado del departamento, se le pudo apreciar una gran herida en el ojo y sien derecha, y una fractura en la parte posterior del cráneo.

Los otros heridos han abandonado Portet. Los peregrinos de Portet, que eran siete, en compañía del cura M. Anel (que resultó ligeramente herido en el accidente), comprendieron que la peregrinación empezó muy mal y resolvieron volver á sus casas tanquiamente.

Las víctimas de la catástrofe son dos muertos y 53 heridos. Los heridos graves son: el cura de Garason, Arsens, cura de Palmiers y Josserran, propietario de Celler.

Los demás tienen heridas leves en su mayoría.

Licheria Suiza

Se vende leche para sin adición de agua, ni otras sustancias.

MINONAS.—30.

Los circos por dentro

En un artículo de Eusebio Blasco leemos los interesantes pormenores que siguen: «He podido estudiar de cerca las costumbres de los artistas de este género, por la amistad que me une con Carlos Franconi, propietario y director de los dos circos más populares de París, el Circo de invierno, que está abierto de Octubre á Abril, y el Circo de verano, que abre en Mayo y cierra en Octubre.

Muchos veranos he pasado viendo ensayar á aquellos artistas ó asistiendo á las representaciones de noche, entre otras razones, porque no me costaba nada, y Franconi me daba intimidad con sus gobernados; en los circos se gobierna de veras. En el de Verano ví debutar á la Otero, con éxito escaso; no se adivinaba en ella la celebridad de hoy. Verdad es que París es loco, y á lo mejor se enamora de repente y convierte en ídolo á quien menos se piensa. La gente de la pista es sumamente seria. Raro es que entre los artistas que forman una compañía se permitan bromas ni frases molestas. Cada uno está á lo suyo, y todos se respetan.

Las mujeres son por regla general, modestas y honradas. Suele vérselas en los entreactos, mientras esperan que llegue su número, haciendo labor en sus cuartos; lo he presenciado varias veces. Viven con sus maridos y sus hijos; hay familias enteras dedicadas á los ejercicios de fuerza. Suele ser muy general entre los gimnastas seguir un régimen muy riguroso para no perder ni aumentar en peso.

Cuando los Hanlos-Lee, célebres equilibristas y clowns famosos, que han dado la vuelta al mundo cosechando aplausos, fueron á Zaragoza, no contaron con la fuerte alimentación aragonesa. Trabajaban en el trapico á grande altura, y uno de ellos, suspendido de los pies, cogía en el aire al hermano pequeño con las manos y le tenía colgando durante algunos minutos. A los cuatro días de trabajar en Zaragoza, y cuando llegó el momento de tener al muchacho pendiente de sus puños, el hermano mayor dijo aterrado, al que estaba en tierra: «¡El chico pesa más!» Y le soltó mucho antes de lo que solía; y los tres hermanos se pusieron á dieta gradual, hasta que salieron de allí.

Necesitan cuidarse mucho, no abusar de nada, cuidar de sus personas con gran método; es una raza aparte, obligada á gran rigor en sus costumbres. Los especialistas en enseñar habilidades á perros, elefantes, papagayos, conejos, etc. son esclavos de los bichos á quienes enseñan y educan; tienen que vivir exclusivamente para ellos, no les queda tiempo de distracciones. Y el trabajo y la paciencia que representan, por ejemplo, enseñar á las focas lo que el público admira en Parísh todas las noches, es de un mérito enorme. ¡Cuando se piensa que por un ciento de versos malos hay quien llega á ser académico!

Los clowns, que tanto divierten á la multitud, suelen ser, vistos de cerca, unos señores muy graves, que no se ríen por nada, y que, desprovistos del blanquete y los chafarrinones, tienen el aspecto más serio posible. Es muy difícil, es difícilísimo, ser clown con gracia, y conquistarse un nombre, como, por ejemplo, el célebre Billy Haeden. Hay que inventar todos los días escenas, frases, juegos, pantomimas, sátiras de un minuto, improvisar en un entreacto de cinco minutos cosas que regocijen al espectador.

Es un arte excepcional, una cosa modernamente complicada, y que no es dado realizar á mucha gente. Los hay que han llegado de simples bohemios á personalidades que se han enriquecido. Nuestro compatriota Medrano, hoy director del Nouveau Cirque, de París, es uno de esos clowns célebres y un parisién notable. Todo lo que se refiere á la organización y dirección de un circo, lo sabe; y las pantomimas artísticas que ha compuesto y puesto en escena le dan calidad de autor dramático. En la actualidad está rico; es propietario en París y en Cabourg, donde posee una villa, que yo alquilé en 1893 para pasar un verano con mi familia, y que revela el buen gusto del propietario. Hay más de mil rosales; el mobiliario es todo del siglo pasado; la huerta es muy extensa y está primorosamente cuidada; en

ella reposa Medrano dos meses al año con su mujer, una parisiense que se casó con él enamoradísima.

El pago á los maestros

La circular del ministro de Instrucción Pública referente al pago á los maestros, dispone lo siguiente:

Que se abra una información por el término de quince días, á partir desde la publicación en la Gaceta de esta disposición.

Que esta disposición se publique asimismo en el Boletín Oficial de cada provincia.

Deberán acudir á esta información todos los Rectorados, Juntas provinciales de Instrucción pública, Inspecciones provinciales de primera enseñanza y la dirección del Museo pedagógico.

Se invita á todos los directores y profesores de Centros de primera enseñanza, á los presidentes de las Asociaciones de maestros y maestras, escuelas públicas y á todos los maestros de instrucción primaria.

Se invita á la información á los directores de periódicos profesionales de primera enseñanza, al presidente de asociaciones de maestros y maestras de escuelas públicas y á todos los maestros que individualmente lo deseen.

La información se abre concreta y exclusivamente sobre los puntos que comprende el siguiente cuestionario:

- 1.º El actual sistema de pago establecido por decreto de 21 de Julio último, ha dado en la práctica mejores ó peores resultados que el anterior?
2.º Estado comparativo de la deuda de haberes del magisterio, anterior y posterior á dicho decreto
3.º Reformas que pueden proponerse para simplificar los procedimientos del actual sistema de pago.
4.º Conviene efectuar el pago á los maestros directamente por la Administración ó en forma indirecta?
5.º Habilitados; condiciones para su nombramiento; forma de efectuarlo.
6.º Conviene al magisterio la acumulación de las retribuciones á los sueldos?
7.º Suficiencia de la consignación para material de enseñanza y condiciones de su inversión.
8.º Sueldos mínimos de los maestros.
9.º Incorporación al presupuesto de Estado de las obligaciones de primera enseñanza.

La huelga de tranvías

Madrid 25.—Esta importante cuestión continúa latente, sin que se vea por el pronto ninguna solución factible.

La empresa de tranvías está decidida firmemente á mantener su actitud, por entender que la razón está de su parte, y que de ceder ahora, no conseguirá otra cosa que conjurar el conflicto por el momento y hallarse expuesta á nuevas huelgas por razones tan infundadas como las que han provocado la actual.

Ha afirmado la empresa que el cobrador Esudero, causante de la huelga, no cobrará jamás ni un solo día de sueldo de la Compañía.

También se queja la citada empresa de que las autoridades no la ampararan de un modo eficaz en su derecho al estallar esta mañana el conflicto.

El ingeniero que guiaba el coche atropellado por los huelguistas, y que resultó herido de una pedrada, sigue en el mismo estado. La empresa se mostrará parte en la causa que con este motivo se ha instruido.

Esta tarde ha ido al Centro Obrero, donde está establecida la sociedad de los huelguistas, un delegado de Vigilancia para citar á declarar á la Junta Directiva de la Asociación, ante el juzgado de guardia. Después estuvo en el mismo local un inspector de policía á recoger los nombres y domicilios de los que forman la Junta.

La empresa ha publicado un aviso, que ha hecho fijar en sus oficinas, y en el cual se dice que los obreros que el sábado, á las doce, no se hayan presentado para reanudar el trabajo, serán considerados como despedidos, y no podrán volver á ingresar jamás en la Compañía.

También dice el aviso que se admitirán solicitudes para el ingreso, siendo preferidos los licenciados de la Guardia civil y del ejército.

Los sueldos que ofrece la Compañía, son: á los inspectores y cobradores 1.º, cuatro pesetas; á los 2.º, tres pesetas setenta y cinco céntimos; y á los suplentes tres cincuenta.

“NUEVA PAJARITA.” --- VEASE CUARTA PAGINA

EL NIÑO

Guillermo Enseñat y Enseñat

HA SUBIDO AL CIELO  
á los 25 meses de edad

Sus afligidos padres y demás familia, participan á sus amigos y con cordos y sensible pérdida y les suplican asistan á la conducción del cadáver al cementerio, hoy á las 20'30 (ocho y media de la noche), por lo que recibirán especial favor.

Casa mortuoria, Cesos 13.

# "LAS BALEARES"

19. Quint. 19.

MAÑANA Y LUNES

Gran Exposición y Venta de las Novedades de Primavera y Verano.

Ponjis, Marcelinas, Koklin's

"Las Baleares"

Sulfato, cobre y azufre flor para viñas  
De venta en el CENTRO FARMACEUTICO

## COSMOPOLITAS

La Patti.—Pensamientos de Emperadores y príncipes.—Krieger.—Alfabeto para ciegos.

La ilustre madreña no abandona el Arte por su corona de baronesa, como no la abandonó por la de marquesa, y uno de estos días volverá á cantar en París.

¡Qué garganta! Hace ya más de cuarenta años que comenzó á hacer gorgoritos, y todavía trina.

Y su corazón continúa siendo también hermoso, porque ahora va á cantar para los pobres.

Hallábase hace pocos días en Biarritz; estaba algo enferma; le pidieron que fuera á París para cantar en un concierto, cuyos productos se destinan á la Caja de socorros de Le Petit Journal. El tiempo preciso para curarse es el que ha tardado en acudir á la invitación, y llega á París entusiasmada, recordando sus grandes triunfos. A las preguntas de sus amigos, respondió:

—Cantaré Música de Mozart y de Donizetti. Confieso que tengo una inquietud de debutante. Cuando pienso que he de encontrarme otra vez ante el público de París, que posee una gran parte de mis afectos, intensa emoción se apodera de mí. Al terminar mi compromiso, iré á Londres, donde cantaré en tres conciertos, uno de ellos á beneficio de los pobres. Después marcharemos mi marido, el barón de Cadestom, y yo á Suiza, y luego á Suecia, patria de mi esposo y mía, por consiguiente. Nuestro Rey, á quien he sido presentada en Inglaterra, verá en sus Estados á su fiel súbdita; es encantador y gran músico; posee una hermosa voz de baritoneo. Ha tenido la amabilidad de concederme la cruz de la Orden *Litteris et artibus*, por la que tengo particular estima. Después volveré á Inglaterra, y probablemente cantaré ante la corte.

La hermosa española de nacimiento conserva su esbelto tallo y muchos atractivos de su juventud, teniendo todavía en la mirada, el gesto y la voz el ángel indefinible que ha vuelto locos de entusiasmo á los amantes del arte musical.

La princesa Luisa, Duquesa de Argel, hija de la Reina Victoria, ha tenido la singular idea de escribir al frente de un magnífico álbum de su propiedad, las siguientes palabras:

«¿A quién envidias?»  
Dicho álbum ha sido enviado por su egregia dueña á los soberanos y Príncipes de Europa con quien la familia real de Inglaterra tiene parentesco.

El Emperador de Austria escribe:  
«¿A quién envidio? A todos los que no son Emperadores.»

El Czar de Rusia:  
«Envidio ardientemente á todos los que no han de llevar la pesada carga de un poderoso Imperio, á todo aquel que no tiene que sufrir los dolores de un pueblo que gime.»

El Emperador de Alemania es tal vez el único que quisiera ser lo que es. Su contestación es negativa.

«Al único hombre á quien no envidio es al que no ama á su patria.»

El Príncipe de Gales escribe:  
«El hombre á quien envidio es el que puede tener un cólico sin que toda la Europa sepa que su alteza real está gravemente indispuerto, al hombre que pueda comer sin que se sepa que todo lo ha hecho con buen apetito y puede ir á las carreras de caballos, sin que se diga de él que ha apostado grandes cantidades; en una palabra, envidio al hombre que se pertenece y pertenece á su familia, que no tiene los ojos de todo el mundo fijos en él, haga ó diga lo que quiera.»

El Duque de York es más breve:  
«Envidio al hombre que puede tener un día de expansión, cuando y donde quiera, sin que sea notado»

La Princesa de Gales:  
«Envidio sobre todo á la mujer que no tiene una posición real y que puede ocuparse libremente de sus propios asuntos.»

La Duquesa de York:  
«La única persona del mundo á quien envidio es á mi marido.»

La alegre Princesa Carlos de Dinamarca (Princesa de Maud de Gales):  
«Cuando monto en mi bicicleta y coto á mis anchas por los campos, no envidio á nadie; pero cuando debo ser Princesa real, entonces envidio á todo el mundo.»

«A continuación damos como verdadera un anecdota que leemos en un diario francés.

Se trata de cuando el noble anciano Krieger desempeñaba la presidencia de su país. En aquel tiempo falleció un boer, dejando á sus dos hijos una gran fortuna, pero ocurrió que para repartírsela en forma conveniente, se debía litigar, y esta última parte no convenía á ninguno de ellos.»

Los jóvenes, temiendo convertirse en víctimas de la curia, resolvieron apelar al presidente.

Krieger los escuchó mientras fumaba tranquilamente su pipa, y una vez que hubieron terminado, les dijo:

—Yo arreglaré este asunto, pero á condición de que ustedes prometan conformarse con mi decisión.

Los jóvenes dieron su asentimiento, y entonces el anciano presidente dijo:

—El mayor de ustedes hará el reparto y el menor escogerá la parte que más le conviene.

El doctor en Medicina D. Aniceto Mascaró, compatriota nuestro, que actualmente reside en Lisboa, ha inventado un ingenioso alfabeto para uso de los ciegos.

Resuelve dicho invento el importante problema de la comunicación entre ciegos y acceso de aquellos á todas las aspiraciones que tienen los que poseen la vista.

El alfabeto Mascaró para ciegos y videntes, es de puntos en relieve, para que los ciegos lo puedan leer, y, al mismo tiempo, de líneas no en relieve que, ligando esos puntos, dan al que tiene vista la indicación de las letras por todos conocidas. Así es que, escribiendo el ciego por el referido sistema Mascaró, se hace entender por el que ve, al

mismo tiempo que los demás ciegos entre sí pueden igualmente estar en relación.

Las ventajas que en su aplicación presenta este nuevo sistema de escritura son, como es de suponer, superiores á los de todos los sistemas conocidos hasta la fecha; pues si unos eran aprovechables para los ciegos, quedaban, no obstante, incomprensibles para los videntes ó viceversa.

El sistema Mascaró pudo reunir en sí estas dos ventajas, sirviendo con éxito ambas partes.

COSMOS

## NOTICIAS

### España y Extranjero

#### PREOCUPACIONES Y COMENTARIOS.

Londres 22.—Preocupan á la opinión las noticias que circulan referentes al avance de los franceses en Marruecos, y se supone que el movimiento se efectúa de concierto con España.

También se atribuye importancia internacional á la reciente visita hecha por el almirante de la escuadra rusa del Mediterráneo, monsieur Biriloff, á la Reina Regente.

#### UNA CATÁSTROFE

París 23.—En una fábrica de ambar artificial de Chalons-sur-Mer, ha ocurrido la explosión de tres calderas.

La catástrofe ha sido horrosa. Se sabe que ha habido 50 muertos y 140 heridos.

#### BRESSI

París 24.—Se ha recibido un telegrama de Roma en el que se dice que ha muerto, á consecuencia de un ataque de demencia, Bressi, el asesino del Rey Humberto.

Añade el despacho que esta noticia se ha mantenido reservada para evitar que pueda creerse que el regicida ha sucumbido á los duros castigos impuestos por los empleados de la cárcel.

#### EL CRIMEN DE COURONCE

París 25.—Insistió en creer que Briere es el asesino de sus hijos, pues lo ha negado débilmente al interrogarlo el juzgado.

Este se ha incautado de una carta en la que la hija que Briere tenía en París se negaba á ir á un sitio adonde su padre la citaba, probablemente con el fin de asesinarla.

#### ROBO EN PALACIO

Madrid 25.—Se ha descubierto en la biblioteca de Palacio un robo consistente en 60 monedas de oro antiguas, una de ellas de Viniato, y de dos medallones, uno de Fernando VII y otro del duque de Berry, y cifras, escudos y placas de plata y oro.

#### LO QUE DICE GALDÓS

Le *Siecle* ha publicado una interview que uno de sus redactores corresponsales ha celebrado con el señor Pérez Galdós.

El autor de *Electra* ha aplaudido sin reserva de ninguna clase los proyectos de enseñanza del señor conde de Romanones diciendo que este es el primer golpe asestado por los liberales contra los jesuitas.

Confía en que el conde de Romanones llevará adelante sus reformas en pro de la verdadera libertad de la enseñanza y de la cátedra, y no cree que al subir nuevamente al poder el partido conservador se atreva á destruir esta labor.

Ha dicho el señor Pérez Galdós que no debe confundirse el monarquismo con el clero, por que éste es realista y aquel reaccionario.

Entiende que la cuestión religiosa está latente y que los gobiernos no pueden escusarse de resolverla.

Ha terminado el señor Galdós diciendo que confía mucho en los futuros destinos del pueblo español, del que ha dicho que tiene la más grande y preciada de las virtudes cristianas, que es la paciencia.

### El medicamento del día

Resultados notables obtenidos por un médico de Madrid

El Dr. D. Pedro Jaime Borjá, de Madrid, San Lucas, 5, ha experimentado en varios enfermos de su clientela un tratamiento que le ha dado entera satisfacción. Nos lo detalla en los siguientes términos:

«El abajó firmado doctor en medicina y cirugía, certifico que he tenido varias veces la ocasión de ensayar las Píldoras Pink del Dr. Williams, y siempre he podido comprobar sus excelentes resultados. Es, pues, justificado el hecho de que muchos médicos hacen grandes elogios de este medicamento y lo considero como un gran regenerador de la sangre y un poderoso tónico de los nervios. Y para que conste firmo el presente certificado.»

#### DR. PEDRO J. BORJÁ.

Esto comprueba lo que á menudo hemos dicho aquí, que las Píldoras Pink son un medicamento soberano para combatir la debilidad general. Las enfermedades que provienen de la pobreza de la sangre y de la debilitación de los nervios son tan numerosas y tienen consecuencias tan graves, que todo lo que puede ayudar á curarlas ó por lo menos atenuar el peligro, debe ser considerado como un bien para la humanidad.

En consecuencia, para propagar un tratamiento tan eficaz, nada debe considerarse exagerado.

Curar la anemia, la clorosis, la reumatismo, el reuma, los males del estómago, de los intestinos, el dolor de cabeza y la debilidad general, esto es lo que hacen las Píldoras Pink, que reconstituyen la sangre de un modo perfecto y devuelven las fuerzas á los débiles. Los ejemplares de las caricaturas son numerosos; los enfermos que han recuperado la salud están tan satisfechos de haber conocido las Píldoras Pink y tan agradecidos á los que se las han hecho conocer, que no es menester insistir más. Basta con decir que estas Píldoras se venden en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas la caja y veintiuna pesetas las seis cajas.

## INFORMACION

### Un naufragio.—Sin consecuencias

Ayer á cosa de las diez de la mañana ocurrió en nuestra bahía el siguiente hecho, que afortunadamente no tuvo consecuencias desagradables aunque hubiera podido tenerlas:

El dueño de una barbería de la calle de la Marina, llamado Pedro Gelabert, había salido á pescar en un bote de reducidas dimensiones y regresaba ya á Palma cuando pasó por junto á él un laúd pescador que navegaba á la vela y viento en popa.

Pedro Gelabert, que á causa del viento gobernaba con dificultad su embarcación, pidió remolque á los tripulantes del laúd, contestándole estos que se cogiera á otro bote que el laúd llevaba amarrado por popa.

Así iba á hacerlo Pedro Gelabert; pero era tal la velocidad del laúd que aquel no pudo resistir la embestida y cayó al agua.

El laúd, siguió su camino impelido por el viento y no pudo maniobrar con bastante rapidez para recoger al naufrago, que sosteniéndose á flor de agua hacía grandes esfuerzos para volver á su bote.

Uno del Club de Regatas le prestó eficaz auxilio, consiguiendo recogerle á bordo y tomar de remolque á la otra embarcación.

Esta y el naufrago fueron conducidos al Club de Regatas en donde se prodigaron al último los cuidados que su estado requería.

El presidente de la sociedad dió conocimiento del hecho á la comandancia de Marina y á la Junta de Salvamento de Naufragos.

### Las fiestas de Sóller

Nuestro corresponsal en aquella villa, nos escribe lo siguiente:

«Según bando publicado á las once de esta día el Ayuntamiento de la localidad pone en conocimiento del público en general que definitivamente en los días 11, 12 y 13 del próximo Mayo se celebrará la fiesta de la Victoria en conmemoración del triunfo alcanzado por nuestros antepasados contra las huestes de Occhiali en 11 Mayo de 1561.

Según noticias los festejos serán del todo incógnita, como costumbre de remotos años se celebrará el simulacro en el puerto el día 13 por lo que y á fin de que esté preparado quien quiera tomar parte activa en el mismo, puede desde hoy inscribirse en la Secretaría de este Ayuntamiento.

La parte religiosa será como siempre lucidísima, en cuanto á la civil las músicas de esta localidad amenizarán las veladas de los días 11, 12 y 13 con vistosos fuegos artificiales en la plaza de la Constitución.

He aquí el programa de los festejos.

Día 11.—Al anochecer será trasladada en procesión la Imagen de la Virgen de la Victoria, desde el Oratorio del Hospicio á la Iglesia parroquial y acto seguido se cantarán solemnes completas por la música de capilla. A las nueve, iluminaciones y música en la plaza de la Constitución y paseo del Príncipe, y al mismo tiempo que amenizarán las bandas de música, se dispararán hermosos y variados fuegos artificiales.

Día 12.—A las diez en la parroquia misa mayor á toda orquesta; acupará la cátedra del Espíritu Santo el M. I. Sr. D. Mateo Rotger canónigo de la Santa Iglesia Catedral.

A las quince corrida de novillos por las señoritas toreras y á las dieciocho procesión general.

A las veintiuna como en la noche anterior, las bandas de música ejecutarán piezas de lo más escogido de sus repertorios y se dispararán fuegos artificiales de gran efecto.

Día 13.—A las diez, carreras de bicicletas en la plaza de la Constitución.

A las doce misa de campaña en dicha plaza. A las quince llamada y tropa, arenga por el capitán Angelat á las improvisadas fuerzas y marcha seguidamente al puerto para verificar el simulacro. Al anochecer traslado procesionalmente de la Virgen de la Victoria desde la Iglesia parroquia al Hospicio, asistiendo las tropas que habrán tomado parte en el simulacro. A las veintiuna velada musical en la plaza de la Constitución y paseo del Príncipe con disparo en los intermedios de fuegos artificiales que no desmerecerán de los anteriores.

### Buena obra

Por noticias llegadas de Andraig hemos sabido que ayer tarde en el punto conocido por Cala Blanca se hallaba navegando un falucho pescador cuando fué sorprendido por una impetuosa ráfaga de viento que le hizo zozobrar sin dar tiempo á los tripulantes para defenderse arrojándolos al agua y quedando imposibilitados de asirse al falucho á consecuencia de la gruesa mar y fuertes rompientes que lo impedían.

Advertido de la desgracia el Ayudante de Marina de aquel distrito acudió inmediatamente en auxilio de los naufragos y con valor y heroísmo dignos de todo encomio, se

arrojó al mar, y á nado, salvó á los dos infelices que se estaban ahogando y habían agotado sus fuerzas.

Al dar cuenta á nuestros suscriptores de la expresada desgracia felicitamos al valiente Ayudante de Marina de Andraig D. Teodoro Pou Magraner Teniente de Navio y felicitamos al país y autoridades de marina por contar entre sus hijos y subordinados á persona tan digna y distinguida por su heroísmo.

Otra noticia del mar podemos añadir á la relatada.

Encontrándose en aguas de esta bahía á la altura de punta de San Carlos á cosa de las nueve y media de la mañana de ayer una buqueta tripulada por un joven de unos veinte años en demanda del puerto, pidió remolque á un falucho costanero que pasaba á poca distancia navegando á vela y viento de popa. Concedido el remolque trató el joven de cojerse al falucho y lo hizo con tan mala suerte que el empuje ó arrancada del barco le sacó de la buqueta y lo arrojó al agua distanciándose con la velocidad de su navegación de una manera considerable mientras maniobraba para prestar auxilio ejecutando una virada que exijía mucho tiempo.

En tal situación regresaba de una expedición de pesca una pequeña embarcación del Real Club de Regatas montada por el socio de número de dicho Centro, D. Bartolomé Juan y Marqués, quien con esfuerzo de vela y remos, pudo llegar en auxilio del naufrago en el momento preciso en que estenuado y desvanecido se desprendía de su buqueta sin haber conseguido subir á ella apesar de sus desesperados intentos á causa de la gruesa mar que los inutilizaba.

El expresado D. Bartolomé Juan tomó á su bordo al naufrago, le prodigó toda clase de recursos y lo entregó á su familia casi restablecido.

Salvo también la buqueta conduciéndola á remolque hasta este puerto.

El Sr. Presidente del Real Club de Regatas ha dado cuenta del hecho á la autoridad de Marina y á la Sociedad de Salvamento de Naufragos.

También felicitamos á D. Bartolomé Juan y vivamente deseamos se tome en cuenta su meritoria acción.

### Teatro Principal

La obra que más gusto de las representadas anoche fué *Agua Azucarillos y Aguardiente*. En ella la Srta. Cancela trabajó con gusto al revés de todos los demás actores en las otras obras representadas.

En la función de esta noche serán representadas: *Agua Azucarillos y Aguardiente*, *La Tía Cirila*, estreno y *La Fiesta de San Juan*.

Ha sido abierto un nuevo abono para trece funciones últimas que empezará mañana.

Por los estrenos que ha anunciado es casi seguro que los abonados serán muchos. Aquellos son *Polvorilla*, *La balada de la luz*, *La celosa El incógnito*, *La romería de Torrijos y Mundo*, *demonia y carne*, original esta última de los Sres del Val y Miro. Gelabert.

En dichas trece funciones están incluidas las de beneficio de la Srta. Cancela y Señora Grifell y de los Sres. Miró y Martínez.

En la próxima semana tendrá lugar en nuestro Teatro Principal la reprise de la revista *Caras y Caretas*.

Los autores han accedido á ello tan solo para complacer los deseos de muchísimos amigos que lo han solicitado.

Dicha revista, que tan buenos recuerdos dejó cuando se puso en escena en el demolido Teatro-Circo, será de nuevo presentada con algunos números de actualidad.

Aseguramos muy buenos resultados á los autores y á la empresa.

### Concierto

A continuación publicamos el programa del concierto que se celebrará en «La Protectora» mañana á las veinte y treinta:

#### PRIMERA PARTE

- 1.º Preludio de la «Cármén», (Bizet) por la orquesta.
- 2.º Aria «Pagliacci», (Leoncavallo) por el Sr. Mateu.
- 3.º Fantasía de «D'un Ballo in Maschera», (Verdi) por el niño Victoriano Fuster.
- 4.º Himno Nacional (Pistani) sección de niños.
- 5.º Jota de la Alegría de la Huerta, (Guitarra) por el niño Victoriano.
- 6.º Dormi Pure por el Sr. Pujadas.
- 7.º Arre Moreu (Ventura) sección de hombres.

#### SEGUNDA PARTE

- 1.º Wals El Dorado, (Migné).
- 2.º Polka Milanesa, (Bucolosi).
- 3.º Mazurca Diebachtello, (Jarbachs).
- 4.º Schotis Los Arrullos, (M. Bosch).
- 5.º Wals Verginimy, (Valdenfeu).

En la Audiencia

La vista del lunes

El próximo lunes, ante la Audiencia provincial, se celebrará el juicio oral de la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad, contra Ramón Fuster Forteza, acusado del delito de lesiones inferidas a Tomás Salvá.

Defenderá al procesado el abogado señor Font y Marimón.

Nafragio en Andraitx

Ayer tarde cundió en la villa de Andraitx la noticia de haber zozobrado una embarcación de pesca en el punto llamado "Cala Blanca", de aquel término.

El jefe del puesto de la guardia civil se encaminó enseguida a aquel sitio en donde se hallaban ya una pareja del mismo instituto un teniente de carabineros el comandante de la zona marítima de Andraitx y numerosos vecinos.

En aquel momento se estaba procediendo al salvamento de dos marineros llamados Bartolomé Jofre Masot y Pedro Ruyg Oliver que formaban parte de la tripulación del buque naufragado.

La tripulación se componía de diez y ocho hombres, habiendo quedado los diez y seis restantes debajo de la jábega Bella Juana, en que navegaban, al volcarse la embarcación a consecuencia del duro viento que reinaba.

El hecho ocurrió a media milla de la costa a cosa de las cuatro de la tarde. Los tripulantes de la Bella Juana permanecieron en la apurada situación de que antes hemos dado cuenta hasta las siete en que un pequeño falucho los recogió.

Afortunadamente se salvaron todos los diez y ocho marineros.

Del mar

Ayer fondeó en nuestro puerto el laúd San Antonio, procedente de Cullera, con efectos.

Fueron despachados los laudes Virgen del Carmen y Nuestra Señora del Carmen para Porto Colom y Sóller respectivamente.

Esta mañana ha fondeado el laúd San Joaquín, con cargamento de vino, procedente de Santa Pola.

A las diez lo ha efectuado el vapor-correo Bellver procedente de Barcelona.

Los vapores-corres Isleño y Nuevo Mahónés, han suspendido su salida a causa del mal tiempo.

Si éste abonzanza saldrán mañana a las ocho.

Diputación Provincial

Hoy a las doce y media, presidida por el Gobernador Sr. Naranjo, ha comenzado la sesión de la Diputación. Asistieron los señores Puigdorff, Llobera (D. P.) Massanet, Canals, Socías (D. F. y D. J.) Sancho, Lladó, Vicéns, Obrador, Llobera (D. R.) Sitjar y Alcover.

Fueron leídas y aprobadas el acta y extracto de la sesión celebrada ayer.

Se acordó fueran cuatro las sesiones que deben celebrarse en el actual período, sin perjuicio de aumentarlas si hubiese necesidad.

Acto seguido, se procedió al nombramiento de los diputados que deben formar parte de la Comisión Provincial, habiendo sido designados:

- para el primer turno, de 1900 a 1901, los Sres: D. José Alcover Maspons, Pedro Llobera Garau, Ignacio Wallis Llobet.

- para el 2.º turno, de 1901 a 1902, los Sres: D. Guillermo Sancho, Manuel Guasp, Juan Massanet.

- para el 3.º turno, de 1902 a 1903, los Sres: D. Gregorio Vicéns, Joaquín F. Puigdorff, Rafael Tógores.

- para el 4.º turno, de 1903 a 1904, los Sres: D. Francisco Socías, Rafael Llobera, José Riquer.

Cuyos señores fueron elegidos por 8 votos contra seis papeletas en blanco.

Se procedió a la votación de vice-presidente de la Comisión Provincial, para el turno de 1900 a 1901, habiendo sido elegido, por 8 votos contra 6 papeletas en blanco, D. José Alcover y Maspons.

El Sr. Presidente levantó la sesión. El lunes, a las 12, se volverá a reunir la Diputación.

Según la votación que ha tenido lugar esta mañana, la Comisión Provincial correspondiente al año de 1901 a 1902, queda constituida en la siguiente forma:

Vice-presidente: D. José Alcover. Vocales: D. Jaime Sitjar, D. Pedro Llobera, D. Ignacio Wallis, y el diputado que en sustitución de D. Bernardo Amer, debe elegirse mañana en Menorca.

PALMA

La junta organizadora de la Exposición Avícola suplica a las personas que recibieron boletines para la suscripción de acciones, se sirvan llenarlos y remitirlos a la Sociedad Colombófila (Unión, bajos de telégrafos).

En el Boletín Oficial se anunciará la vacante de depositario de los fondos municipales del Ayuntamiento de Lluçmajor, plaza que está dotada con el haber anual de 375 ptas.

Los alumnos libres que deseen dar validez académica a sus estudios en el instituto de segunda enseñanza deberán solicitarlo del director del establecimiento en la primera quincena de mayo próximo.

El mismo plazo se ha concedido a los alumnos libres que tengan que examinarse en la Universidad de Barcelona.

El jueves próximo se verificará otra suelta de palomas mensajeras en el Canal de Menorca, a una distancia de 90 kilómetros de Palma.

Las palomas se embarcarán en el correo de Alcudia a Mahón, debiéndose entregar el miércoles de doce a una en el local de la Colombófila.

Esta sociedad celebrará mañana a las siete de la tarde junta general para tratar del cambio de domicilio.

Equivocadamente dijimos hace días que el rectorado de la Universidad de Barcelona exigía a los maestros y maestras aspirantes a escuelas vacantes los documentos acreditativos de haber cumplido los 25 años de edad. La edad que se exige es la de 21 años.

En la Central Telefónica se hallan detenidos por falta de señas los siguientes despachos: don Vicente Gammudi, Ronda Vapor.—Catalina Peñol, Pelaires, 68.—Mme. Rosa Four, calle Diabli 43.—D.ª Josefa Moreno.—D. Gabriel Fuster Company.

Ayer fué conducido a su última morada el cadáver de una mujer llamada Juana Seguí de 28 años de edad vecina de esta fallecida del tifus.

En el cuartelillo de la guardia municipal hay depositadas dos llaves encontradas en la vía pública.

Han sido impuestas las siguientes multas: a nueve muchachos por hacer travesuras por las calles de esta ciudad, una de dos pesetas al dueño de un perro faldero, otra de 15 pesetas al dueño de otro cruzado de presa y mastin por permitir que anduviesen sueltos por la vía pública; una multa de 20 pesetas a un vecino de la calle del Santo Espíritu por vaciar una letrina sin el correspondiente permiso; otra de 5 pesetas a un vecino de los Hostalets que molestaba a sus vecinos con emanaciones pestilentes; otra de diez pesetas a una mujer que había armado escándalo y ser recalcitrante en ello; y de otra de cinco pesetas a una vendedora que expendía su mercancía sirviéndose de una pesa falsa.

Ha sido encerrado en Capuchinos un sujeto que maltrató a varios operarios de la Fábrica de gas del Arrabal de Sta. Catalina.

El Comandante de la guardia Municipal señor Solabre ha ordenado fuese reconstruido el piso de una habitación de la calle de la Herrería que amenazaba ruina.

El concejal de este Ayuntamiento D. Francisco Garcías Moll, ha sido nombrado oficial de quinta clase del Gobierno civil de Barcelona.

Como prueba de la eficacia de las disposiciones dadas por la Alcaldía respecto de los muchachos diremos que diariamente se despachan diez ó doce solicitudes para ingreso en las escuelas públicas, cuando antes solo se despachaban cuatro ó cinco a la semana.

En el vapor Bellver han venido el comandante de infantería D. Plácido Pereyra, el señor Pujó y muchos otros pasajeros.

Dicho buque ha tenido pésima travesía a causa del fuerte vendaval reinante.

Como raras veces sucede, ha retrasado su llegada, a nuestro puerto por el motivo antedicho, unas tres horas.

Durante toda la noche de ayer y día de hoy ha reinado fuerte vendaval muy molesto para los transeúntes.

Ha causado bastantes daños en la arboleda principalmente en los almendrales, haciendo caer bastante de su fruto.

D. Saturnino Montejo ha sido nombrado comandante del cañonero Vicente Yañez Pinzón, surto en nuestro puerto.

Dicho señor llegará a esta el martes próximo encargándose enseguida del mando del citado buque.

Según las noticias que vamos recibiendo de los campos inmediatos a esta capital, las fuertes achas de viento que desde esta mañana se su-

coden sin interrupción, han causado grandes estragos en el arbolado y en los sembrados resultando muy castigados los almendrales que no sólo han perdido buena parte de su fruto sino también algunas ramas que por hallarse ya cubiertas de follaje ofrecían resistencia al aire.

Suponemos que los perjuicios causados a los olivares, que por cierto se hallan lozanos y cubiertos de muestra, serán también de consideración.

¡OJO, SEÑORAS, OJO!

Sedas, Lanas, y grandes fantasías en géneros de algodón. Especialidad en artículos negros. Precios incompatibles.

Tienda de "Las Monjas".

SULFATIZACION LIQUIDA DE LOS VINEDOS.—Véase cuarta página.

ESTOMAGO

Todas las enfermedades del estómago ya sea dispepsia, gastralgias, simples irritaciones, dolores de estómago y demás enfermedades del aparato gastro intestinal se curan de una manera pronta y segura con un solo frasco del «Elixir estomacal F. Serra.»—Farmacia Central, Jaime II, 21—Palma de Mallorca.—Frasco 10 reales

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—Santos Prudencio y Esteban.

Cuarenta Horas

Continúan en Santa Catalina de Sena. A las seis y media exposición del Santísimo; a las diez misa mayor con música y sermón. Al anochecer, rosario, novena con música y en la que predicará el Rvdo. P. Antonio Thomás y reserva.

Otras funciones

Fiestas al Patriarca San José. En la Catedral, a las diez y media misa mayor cantada a grande orquesta y sermón por D. Mateo Tógores, Cura Párroco de Esporlas.

En Santa Eulalia, misa mayor con sermón por el P. Miguel Rosselló.

En Santa Cruz, misa mayor con sermón por el P. Miguel Rosselló.

En Santa Cruz, misa mayor, a las diez con sermón por D. Andrés Sarvera, Pbro.

En San Jaime, a las diez horas y misa cantada con sermón por D. Pedro Martí, Pbro.

A las diecisiete, rosario, y ejercicio dedicado al Gran Patriarca.

En San Miguel, a las diez horas y misa cantada con sermón por el Rvdo. P. José Aubá.

En San Nicolás, a las diez misa mayor con sermón por D. Antonio Llite ras, Pbro.

En Montesión, a las siete y media comunión general, a las diez y media misa mayor con orquesta y sermón por el P. Carceller. A las diecinueve ejercicio con sermón que dirá el P. Videllé.

En las Teresas, a las diez misa cantada y sermón por D. Cayetano Latorre.

—La devoción del cuarto domingo de mes se celebrará en las iglesias y horas de costumbre.

—En Santa Cruz, la devoción del Septenario del Santo Cristo con sermón por D. Andrés Mas, Pbro.

Observaciones astronómicas

Día 28 de Abril

Saló el sol a las 5'3; pónese a las 18'54. Sale la luna a las 14'11; pónese a la 2'13 del día 29.

El día 28 se estacionan las depresiones resenadas y el buen tiempo se generaliza con ambiente apacible, serenidad atmosférica y alguna irradiación cenital nocturna en lo general a la Península.

Día 29

Saló el sol a las 5'4; pónese a las 18'52. Sale la luna a las 15'8; pónese a las 2'41 del día 30.

La borrasca inter-Atlántica, se aleja hacia Madera y sólo en Beira y Extremadura se producen algunas manifestaciones eléctricas con lloviznas y granizadas. El día 29 ya sopla el Noroeste, pero sin mantenerse constante por impedirlo algunos nubarrones con aparatos de tronadas; y así termina la quincena para entrar en Mayo, acaso con el mismo régimen.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

LONJA. Día 28.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 0.

CATEDRAL. Día 28.—Nacimientos: Varones 4.—Hembras 4.

HOSPITAL PROVINCIAL. Movimiento de enfermos del día 26 de Abril de 1901.

Existencia de ayer 540. Entrados 7. Salidos 2. Fallecidos 0. Quedan 543.

CEMENTERIO. Día 26.—Pablo Amengual Cañellas, casado, 69 años, Hospital Militar, hemorragia cerebral.—Juana Seguí Ferré, soltero, 28 años, Calatrava 56, tifus.—Celestino Ibaña Lagás, soltero, 124 años, Hospital, tuberculosis.

Las Islas

Soller, 24.

Día alegre y favorable, al parecer, habrá sido el de hoy, para todo agricultor de esta comarca, puesto que, a las tres el cielo nos ha regalado una suspirada y necesaria lluvia, tanto para los sembrados como para los olivares, durando hasta las seis y media sin interrupción alguna.—C.

Lluçmajor, 26.

Están muy avanzadas las obras de recomposición del piso de la Plaza Mayor, de que dimos cuenta el mes pasado, en el cual tuvieron comienzo; siendo una obra digna de elogio, por la limpieza con que podrán pasar las aguas por la acera que está adosada al cordón del triángulo.

El piso del centro de este triángulo, se ha alzado lo necesario para que las aguas puedan correr con facilidad hacia las aceras de ambos lados, y no se detengan como antes, que por poco que lloviera teníamos la plaza intrasitable de barro.

En diferentes puntos del citado triángulo serán colocados siete asientos de 2 metros de largo, a los que se colocará su correspondiente piedra que será artificial.

Muy avanzadas están también las aceras de la calle de los Lavaderos, creyendo según dos han manifestado que dentro de pocas días estarán terminadas.

Por el buen acierto y la grande actividad que ha demostrado hasta el presente en las mentadas obras, el joven maestro albañil y contratista D. Mateo Ginard Moragues, enviamosle nuestra enhorabuena, lo mismo que a las autoridades por su iniciativa.

—La guardia civil ha detenido a un sujeto reclamado por el juez de instrucción de esa capital.—C.

Artá, 26.

Por el alcalde de ésta son citados los mozos Jerónimo Grimalt Llull, Jerónimo Bestard Sureda, Antonio Pons Colom, Francisco Ginard Ferrer, Miguel Esteva Sureda, Monserrate Santandreu Pastor y Miguel Picó Fuster, del santandreu actual, declarados prófugos por no haber comparecido al acto de clasificación y declaración de soldados.

Hostalets, 27.

Esta noche en el teatro Colón se pondrá en escena el drama Lanusa y la pieza Casa de campo.

—En ésta igual que en Palma se ha emprendido enérgica campaña para evitar los juegos de muchachos en la vía pública.

El guardia municipal, celoso en su cumplimiento, hace lo posible para evitarlos. Se ha designado un puesto en las inmediaciones de este caserío en donde los niños pueden jugar holgadamente. Igual se ha hecho para que puedan jugar las niñas.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Huelga de cocheros

Madrid 27 a las 10. Esta noche los cocheros celebrarán un mitin en el teatro «Eldorado».

Se cree en vías de reproducirse la huelga de los cocheros a causa de que algunos alquiladores no han cumplido lo que pactaron para poner fin a la huelga anterior.

Noticias varias

Madrid 27 a las 10. Dicen de Bilbao que un remolcador y dos lanchas han logrado acercarse al vapor «Propitious» cuyos tripulantes se salvaron.

«La Gaceta» publica un decreto del Ministro de Agricultura dictando reglas para la venta y arriendo de los contadores eléctricos; y otro del ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes reformando la carrera de los Practicantes de Medicina.

«La Unión Nacional», Madrid 27 a las 10.

La junta provincial de la «Unión Nacional» en esta corte redacta un breve é importante documento que contiene el resumen de las conclusiones votadas en las asambleas generales de aquella asociación celebradas en Valladolid, Zaragoza y Cádiz.

Este resumen constituirá el programa que defenderán en las cortes los candidatos de la «Unión Nacional».

Obreros y patronos. Madrid 27 a las 10.

Anoche se reunieron en Barcelona los obreros los cuales presentaron a sus patronos un pliego de condiciones señalando un plazo dentro del cual estos deberán aceptarlo.

El plazo expira esta noche; y caso que las condiciones no sean aceptadas, mañana se declararán en huelga los obreros.

Anarquista detenido. Madrid 27 a las 10.

En Viena se ha recibido un despacho

de Bucharest que dice que dentro del palacio ha sido apreado un anarquista llamado Petrow que intentaba asesinar al Rey Carlos I de Rumanía.

Destacamento apresado

Madrid 27 a las 10'15. Un despacho de Pretoria anuncia que un pequeño destacamento inglés ha capturado a otro boer cogiéndole un cañón, caballos, mulas y gran cantidad de municiones.

Buque incendiado - Auxilio.

Madrid 27 a las 10'15. Dicen de Bilbao que el vapor inglés «Propitious» que zarpó ayer volvió de arribada forzada; y al embocarle puerto se vio que venía ardiendo.

Una lancha trató de socorrerlo impidiendo que lo efectuase el estado del mar.

Reina grande ansiedad en aquella población.

Los tripulantes del vapor se hallan refugiados en los palos y piden desesperadamente auxilio.

El 1.º de Mayo. Obreros disidentes.

Madrid 27 a las 10'30. Comunican de Barcelona que las sociedades de obreros que no son adictas al compañero Pablo Iglesias se declararán contra la fiesta del trabajo. Piden dichas sociedades que el primero de Mayo se conmemore con una huelga general y que en caso contrario no se celebre dicha fiesta.

Mañana celebrarán un importante mitin en el cual expondrán las tendencias de los obreros libertarios, tratando de demostrar que no es con fiestas como se han de reivindicar los derechos del hombre.

Menudean las discusiones acaloradas entre socialistas y libertarios.

FABRA

Elémérides

DE PERIÓDICOS Y PERIODISTAS

27 de Abril de 1878

Muere en Tarragona D. José María Recasens, director que fué del Diario de Tarragona, publicación que continúa viendo la luz desde el 1.º de Abril de 1854.

Con el mismo título de Diario de Tarragona anteriormente otra publicación hoy principiada primer número salió el 1.º de Noviembre de 1808, y desaparecería con el asalto de las tropas francesas.

En 1827 reapareció el propio título, y del con la indicación de número primo, y del cual hay datos que alcanzan al año 1821.

28 Abril de 1829

Nace en Barcelona D. Juan Martí y Cantó, periodista religioso que en sus mocedades fué aprendiz impresor, siguiendo después la carrera eclesiástica.

Colaboró en el diario barcelonés El Ancora, en El País y La España por los años 1867.

Fundó en Barcelona una revista quincenal titulada Ecos del amor de María y otra revista titulada Los Santos Angeles; esta última se publicaba en 1875 y la primera alcanzó largo número de años.

Lo más selecto de Palma nos conoce, sabe positivamente que hacemos cuanto está a nuestro alcance para presentar nuestros artículos con limpieza, en una palabra bueno, bonito y barato, aunque si reconocemos estamos muy distantes de poder ofrecer lo mucho que se merecen nuestros distinguidos favorecedores, por consiguiente, nuestros anuncios van encaminados a hacer abrir los ojos a los candados, para que no nos confundan con algún revendedor que eso siempre les saldrá en perjuicio de sus intereses; y ahora con el permiso de ustedes vamos a entrar en materia.

Recomendamos el selecto queso PAJARITA, 80 céntimos de peseta libra, y también tenemos Gruyera, Patagras, Holanda, Rochefort, Ford Saldú, Camembert, Brie, Palmesano y Mahónés, clases selectas y superiores. Lo mismo que Mantecillas dulces, saúdas y de Mahón.

Y con la serie de misivas que tenemos en cartera por el estilo de la presente procuraremos DESPERTAR a los que todavía continúan dormidos.

Nueva Pajarita, Soter Hermanas

P. D.—Post Scriptum: Olivas manzanillas de la propia Sevilla a 60 céntimos de pia e kilo, ó sea una peseta menos diez céntimos, ó si quieren 86 céntimos de escudo el kilo. Ahora asombrosamente y luego a comprarlas y que a Vds. les haga buen provecho.

Pequeño estimado NUEVA PAJARITA.

**PRUEBENSE** los chocolates PAJARITA y han de darnos gracias infinita, pues si de su elaboración esmerada, es sano, limpio, fino, agradable é higiénico, por eso es el mejor del mundo, y por eso le consume medio mundo. ¿Se ríen Vds. del caso? pues chico me checa que cheque este chocolate, si todavía no es verdad lo consume medio mundo, al paso que vamos llegará á serlo muy pronto. Y no cansames más ya Vds. saben donde vivimos, pues no nos repugna darles el nombre.

# SOLEER HERMANAS

Nueva Pajarita.—San Nicolás, 6, Palma.

Le recomiendan los higienistas; los chocolates han de ser siempre trabajados á brazo.

Con horror miran los fabricados á máquina.

Pruebense los chocolates PAJARITA y han de darnos gracias infinita. Que por ser el mejor del mundo le consume medio mundo.

Depositarios somos del Benedictino, Menier, Colonial, Sagrado Corazón y Sagrada Familia, y les vendemos á su verdadero precio, ó sea el que viene marcado en la viñeta de cada paquete, y aquí debemes advertir en bien de los intereses del consumidor, no lo compren nunca á ciertos revendedores sin nombre pues para ellos ganar los consumidores saldrán perdiendo, pueste que le costará un real ó dos más en paquete.

# PAÑERIA DE ANGLADA Y LLAUGER

Antigua y acreditada casa de can Bitla, fundada en 1802.

JAIME II, 113 Y 115.

En este acreditado establecimiento se acaban de recibir estensísimas colecciones de todos los artículos de dicho ramo, como lanillas, gergas, estambres, vicuñas, armures, y demás propios para las temporadas de PRIMAVERA y VERANO desde la clase más económica á la más selecta.

● BUEN GUSTO.—PRECIOS LIMITADISIMOS. ●

Antigua casa de can Bitla, Jaime II, 113 y 115.

# HERNIADOS (TRENCATS) LEED

El braguero inflexible con regulador de la casa Vidal de Barcelona, sistema el más perfeccionado, de cuantos se han construido hasta ahora y el «Parche anti herniario Vidal» de la misma casa, preparade á basa de la resina del *Calophyllum Inophyllum*, son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de hernias per antiguas que sean. Les bragueros de la casa Vidal, recomendades por las eminencias médicas y construides exprofese para cada caso bajo la dirección facultativa son los que mejor contienen la hernia y molestan menos al herniade.

El «Parche anti-herniario Vidal» tonifica, fertiliza y reconstituye la perción de tejido relajado que constituye la «hernia», produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga y quita el dolor debido á los cambios atmosféricos. Siendo muchísimas las Señeras que por poder, ó sea por el temor de ser reconocidas dejan pasar su vida sufriendo, algunas de ellas, horriblemente de sus «hernias», cuando tan fácil les sería el librarse de dichos sufrimientos, y aun mejor de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimes que no creemos absolutamente necesario su reconocimiento en la mayoría de casos, ya que casi siempre nos bastan las esplicaciones que nos da de su «hernia» las que juntamente con nuestras instrucciones, y á beneficio de nuestro tratamiento basta para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.

Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los bragueros, adolecen del defecto de no contener bien la «hernia», pues que dejan escaparla ó por debajo, por encima ó por los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observa y que proviene siempre de la mala construcción del braguero y sobre todo de la mala forma que se dá á la pelota del mismo, aconsejamos pues á los quebrados que se encuentran en este caso, se avisten con nosotros para que una vez vista la «hernia», indicarle la clase de braguero que necesitan y la forma que debe afectar la pelota para poder contener ó mantener bien reducida dicha «hernia», evitándose con esto, molestias y sufrimientos sin cuento, amén de algunas enfermedades, entre ellas la estrangulación, terrible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.

El especialista Sr. Vidal estará en esta capital desde el día 24 de este mes, al 8 del mes de Mayo, este es quince días, hospedándose en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 38, donde podrán consultarle, cuantos deseen curarse de sus «hernias» y recibirá todos los días de 10 á 1 y de 4 á 8 de la tarde.

Compañía General de los Productos Químicos del Centro  
SOCIEDAD TARDIEU, LAMBOTIN Y COMPAÑIA.—POUGUES—LES—EAUX—NIEVRE—FRANCIA

Premio de Viticultura  
en 1897  
Gran Diploma de Honor  
Bourges, 1898

## SULFATIZACIÓN LÍQUIDA DE LOS VIÑEDOS

Medalla de Oro  
Dijón y Digne, 1898  
Medalla de Bronce  
Chamont, Gette, 1898

CONTRA EL MILDIU Y EL BLACKROT

# SULFATIZADOR LIQUIDO TARDIEU

CALDO CÚMPRICO en botellas de litro y en redomas de 10, 25 y 50 litros

Procedimiento seguro, rápido y económico.—Preparación sencillísima: Verter la dosis en el agua y pulverizar con el conidido PRESERVATIVO DE LAS ENFERMEDADES DE LAS PATATAS, LECUMBRES, ARBOLES FRUTALES Y FLORALES

Tratamiento líquido contra el Odium • AZUFRE LIQUIDO NICOTINADO •

Empleándose con los pulverizadores ordinarios y especiales, en la misma forma que para el Sulfatizador.

Venta: en botellas de litro y en redomas de 10, 25 y 50 litros.—PRODUCCION: 5000 BOTELLAS DIARIAS

Concesionarios para España: THIBAUDIER, SOLER Y VOLA.—Forlandina, 71, Barcelona.

ÚNICO DEPOSITO: QUETGLAS Y MALBERTI, (Antigua Casa Suau).

## ANODONO SOBERANO

de las enfermedades belligas es el  
Purgante de ANDRÉS Y FABIA  
Farmacéutico propiedad de VALENCIA

Corrige inmediatamente:  
Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstruio, Várices, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

De venta en Palma, farmacia de D. JUAN VALENZUELA plaza de la Catedral y principales de la ciudad, á 20 pesetas caja.

## SOLUCION BENEDICTO

GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTIL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrros cónicos, infecciones gripales, enfermedades corintivas, insipiente, debilidad general, pstración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofismo, etc. Precio 2.50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernabé, 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Imp. de J. Teus—San Bartolomé 32

MAGNESIA DE BISHOP.

El citrato de Magnesia Granulado Eforvescente de Bishop, originalmente inventado por Alfred Bishop, es la única preparación pura entre las de su clase. No hay ningún sustituto «tan bueno». Póngase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y las señas de Alfred Bishop, 48, Spelman Street, London.

De venta: En todas las Farmacias y Droguerías

## POLEA HIGIENICA WHITELY

Acreditado aparato de gimnasia doméstica

Les hay de varios modelos y en tres grados de resistencia distinto para señeras y niños para hombres y para adletas.

A cada aparato acompaña una lámina con 63 fotografías representande los diversos ejercicios que con esta polea pueden hacerse.

De venta en el CENTRO FARMACEUTICO

## NO MAS VELLO.

18 años de éxito son la mejor garantía de que los Polvos cosméticos de Frank quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden desahucarse sin irritar el cutis.—750 pesetas bote.

Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. Catedral, 2.